



► A eso de las 07.00 horas más de dos mil personas migrantes ya estaban aglomeradas en Estación Central para iniciar su proceso de enrolamiento.

Caos, filas y confusión marcan enrolamiento de migrantes en Estadio Víctor Jara y obligan a suspender proceso

Más de 3.000 migrantes se aglomeraron en las inmediaciones del recinto esperando completar su enrolamiento para obtener un Rol Único Nacional, pero problemas técnicos y la idea de que podían realizar otros trámites regulatorios generaron frustración y una jornada que obligó a tener que frenar el trámite para este martes.

Gabriela Mondaca

Este lunes las calles de Unión Latinoamericana, en Santiago Centro, estuvieron más concurridas de lo habitual. Mucho más.

A eso de las 7 de la mañana más de dos mil personas migrantes ya estaban aglomeradas en la calle que intersecta con la Alameda hasta Sazié esperando a que una de las entradas del Estadio Víctor Jara fuera abierta para iniciar el proceso de enrolamiento anunciado por el Registro Civil de la Región Metropolitana, el que busca que los extranjeros con contrato de trabajo puedan obtener un Rol Único Nacional (RUN) y así co-

tizar. Pero muchos llegaron hasta ahí por otras razones que, más tarde, se darían cuenta que no tendrían solución.

Que una posible regularización de su situación en Chile, como muchos describían en las filas, no sería factible.

La mayoría de ellos llegó hasta el lugar con familia, niños y mujeres, quienes incluso habían arribado el día anterior a "asegurar" un puesto para ser atendidos, obligados a pernoctar en la zona sobre cartones y bancos.

Edith Requena (53, venezolana) fue una de ellas. La mujer relataba a **La Tercera** que llegó a ubicarse al lugar a las 16 horas del domingo luego de enterarse del proceso por re-

des sociales, por lo que incluso pidió un día libre en el trabajo: "Llevo tres años y medio en Chile, necesito este trámite para agilizar mi proceso de documentación, para poder ser un ciudadano normal, para poder trabajar libremente, para tener nuestra documentación en regla".

Pero pasada la una de la tarde de este lunes la fila que en su caso tenía más de 300 personas delante de ella no avanzó más. Los ánimos ya estaban en su punto máximo de ebullición. Por lo mismo, Carabineros y Seguridad de la Municipalidad de Santiago concurren a la zona para mantener el orden y evitar algún enfrentamiento -incluso- dentro de quienes aguardaban, que durante la jornada ya habían protagonizado episodios de gritos y empujones sobre las vallas papales.

"Nos dijeron que el proceso comenzaba a las 9:00. Son las 13:00 y no han atendido a nadie. En todo este día no han salido a darnos respuesta. Solo se especula que la máquina para realizar el trámite está dañada y que no se está atendiendo. Nos tienen a la

intemperie, es una falta de respeto", esbozaba la mujer venezolana. A esa hora el termómetro, encima, marcaba 29°.

¿La razón de la demora? Según trabajadores del Registro Civil que trataban de atender las consultas de los presentes ubicados en la calle, el sistema utilizado para el enrolamiento estuvo caído, con problemas técnicos que impidieron su uso.

A esa altura todos los canales de televisión mostraban el caos y en redes sociales los usuarios se preguntaban qué es lo que lo había generado. No pocos recordaban que hace tan sólo cuatro días el gobierno había señalado, en voz del subsecretario del Interior, Luis Cordero, una regularización migratoria acotada, lo que podría haber colaborado en la confusión de este lunes, sumando más tensión a un anuncio que ya había sido criticado.

Sin embargo, Cordero rechazó de plano esto. "El enrolamiento que hace el Registro Civil no tiene nada que ver con la discusión



► El proceso de enrolamiento anunciado por el Registro Civil de la RM busca que los extranjeros con contrato de trabajo puedan obtener un RUN y así cotizar.

del empadronamiento. Cualquier pretensión de confundirlos está actuando de mala fe”, aseveró. También le hizo frente el director del Servicio Nacional de Migraciones, Luis Thayer, quien dijo que “en lo absoluto” el problema de atención para enrolamiento en Estación Central haya estado relacionado a aquello.

Thayer enfatizó que “es importante que la gente sepa que no tiene nada que ver una cosa con otra, que hubo un proceso de empadronamiento que terminó, como ya bien se ha dicho, en febrero de 2024, y esto, el enrolamiento, es un procedimiento que realiza habitualmente el Registro Civil cuando una institución tercera se lo solicita”.

Ambas autoridades, de hecho, lo atribuyeron al hecho de que la semana pasada que el Registro Civil anunció que quienes necesitaban enrolarse debían dirigirse hasta el recinto capitalino entre el lunes 16 y el viernes 20 de diciembre. “El Registro Civil todos los días realiza enrolamientos por el artículo 44, todos los días en las 477 oficinas que tiene a lo largo del territorio nacio-

nal”, dijo, por su parte, el ministro de Justicia, Jaime Gajardo, atribuyendo el caos a una confusión comunicacional.

Ocurre que este lunes, en paralelo, debutaba el nuevo sistema de identificación nacional, con una nueva cédula de identidad. Y por ello se tomó la decisión de llevar el enrolamiento a otro lugar, lo que aportó a la desinformación que también creció en redes sociales.

“Esto lo contempla la Ley de Migraciones vigente y no tiene nada que ver con el proceso de empadronamiento o ese tipo de procesos que realizó ya la Policía de Investigaciones”, agregó Gajardo.

Dicho enrolamiento está relacionado con el artículo 44 de la Ley de Migraciones. Este consigna la entrega de un RUN provisorio para que extranjeros puedan acceder al sistema de cotización, como también a la salud y la educación. Este proceso no está relacionado con la regularización de la situación migratoria, algo que recalcaron durante toda la jornada desde el Ejecutivo.

Edraiz Amador sí estaba al tanto de ello,

pero a pesar de todo no escondía su ofuscación. “Como dice el chileno, estamos aquí al ‘lote’. Tuve la oportunidad de llegar el domingo a las 6 de la tarde y tengo el número 362, forma que nosotros elegimos para tener un orden y que cada uno sea atendido. Pero acá la gente se está colando, no respetan los números, no tenemos certeza de que hoy tengamos respuestas. Nos tienen como unos perros, mucha gente tiene hambre, tiene sueño”, señalaba.

Como Amador y Requena, hasta la tarde de este lunes fueron más de tres mil personas migrantes las que esperaron ser atendidas. Pero solo 300 lograron acceder al interior del estadio para ser atendidos por funcionarios del Registro Civil, según informó la tarde de este lunes el director del Registro Civil RM, Jorge Zúñiga.

Tras lo que se definió como una jornada fallida, desde el Registro Civil, su director regional, Jorge Guzmán, sostuvo que la jornada de enrolamiento será suspendida este martes. “Retomaremos el miércoles. Trataremos de mantener un sistema de agenda

para que haya un orden de la gente que llegue. Este martes se informará si hay una nueva sede o nuevos horarios”, cerró.

Ingresos regulares e irregulares

En medio de los cuestionamientos que surgieron contra la opción del Ejecutivo por realizar una regularización acotada para los migrantes que se sometieron al proceso de empadronamiento biométrico, desde el Ministerio del Interior relevan que en base a los datos proporcionados sobre denuncias y autodenuncias hasta noviembre de este año se observa una disminución de los ingresos en torno al 37% respecto del 2023, pasando de 42.431 denuncias a 26.777 el 2024.

La disminución también ha ido a la baja si se compara con el número de casos reportados en 2022 y 2021. Y es que En 2021, se registraron 52.048 denuncias, cifra que disminuyó un 2% en 2022, con 51.135 denuncias.

De todos modos, las cifras no son cien por ciento certeras, puesto que dentro de ese total faltaría un porcentaje restante de población que no irregular que no logra ser identificada. ●